

# El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración dirijase al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLETER, 23

AÑO XXIII

NUM. 1.074

Palma de Mallorca 29 de Septiembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Agrupación Socialista

Sé convoca a todos los afiliados a una reunión

extraordinaria que tendrá lugar el próximo lunes día 2 de Octubre a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de suma importancia.

El Comité

## INCOMPREENSIBLE

Hace pocos días hubo fiestas en Deauville, en las que fué primera figura Alfonso XIII.

Algo después, carreras de caballos en San Sebastián y triunfo en ellas de «Rubán», que ha valido al rey de España medio millón de pesetas y un puñado de duros al actual presidente del Consejo de ministros, al ministro de Estado y al marqués de Alhucemas, futuro jefe del primer Gobierno liberal que se forme, cuyos tres personajes jugaron o apostaron a favor del caballo victorioso.

Inmediatamente de tal triunfo, un banquete para celebrar el ruidoso éxito de «Rubán», al que fué invitado—la democracia empieza a hacer su aparición—el «jockey» que montaba el ya célebre caballo.

El día 17, un baile importantísimo en Miramar, residencia de los reyes en San Sebastián, al que asistieron más de 400 invitados.

El día 18 salieron los reyes para Biarritz con el fin de asistir a una fiesta organizada por la colonia veraneante española.

Y muy en breve el rey saldrá para Bayona para presenciar una de las grandes jornadas de la temporada hipica, que empezará el 24 del corriente.

Pero ¿es posible este holgorio, esta borrachera de fiestas, cuando muchos miles de madres lloran, unás, la muerte de sus hijos en Africa, y otras, las privaciones

y sufrimientos que allí pasan aquellos a quienes dieron el ser?

¿Puede compaginarse tal regocijo con los hondos males que experimenta el país a consecuencia de las millonadas que se le extraen para sepultarlas en Marruecos?

¿Se comprende semejante alegría cuando hay cautivos en aquella tierra africana, desde hace más de un año, varios centenares de españoles, cuyas familias están pasando por toda clase de dolores y tormentos?

¿Cabe admitir que mientras la nación está abrumada por penas, sacrificios y sonrojos, los que ocupan los puestos más elevados en la misma se entreguen tan frecuentemente a las diversiones y placeres?

Sólo puede explicarse dicho fenómeno pensando que los que tal hacen son empujados a ello por un viento de locura.

De otra manera es incomprensible.

Pero si es verdad aquello de que Dios vuelve locos a los que quiere perder, muy bien pudiera ocurrir que quienes lo pasan hoy de fiesta en fiesta encontrasen su perdición en ese ciego afán de divertirse.

Pablo Iglesias

OBREROS: Suscribíos a «El Socialista», «Aires de Fuera» y «EL OBRERO BALEAR».

## “El Obrero Balear,”

Desde el próximo número **El Obrero Balear** saldrá de mejor papel y los precios de suscripción y venta serán los que ya llevamos publicados, o sean los siguientes:

En Palma, suscripción mensual.	0'50 ptas.
Fuera de la capital, trimestre.	1'50 „
Extranjero, al año.	10'00 „
En paquetes, ejemplar.	0'08 „
Número suelto.	0'15 „

Para los Kioscos a 0'08 ptas. cada ejemplar y la administración no admite los números no vendidos, debiendo pagar los que se lleven por adelantado, sin cuyo requisito no les serviremos el pedido.

Toda la correspondencia de redacción y administración dirijase a nombre de Lorenzo Bisbal.

## Tengamos idealidad

Ni el partido socialista ni las organizaciones obreras podrán triunfar jamás en sus nobles aspiraciones si los hombres que en ellas militamos no nos sentimos estimulados a trabajar con fé y constancia por el ideal de emancipación. Y ese estímulo lo da solamente la fuerza del mismo ideal que en el hombre viene a ser el motor que produce las energías espirituales que se convierten en goce de sí mismo y alimento de los demás.

Los hombres y las colectividades que tienen idealidad triunfan, y triunfan porque tienen personalidad espiritual propia que les infunde fé y esperanza, entusiasmo y optimismo, firmeza y actividad.

No busquemos nunca nada grande y hermoso en las personas y colectividades sin ideal. Son siempre mezquinas y rufianes, escépticas y pesimistas, egoistas, hurañas. Lo bello, lo grande, lo altruista, lo digno es sólo patrimonio de los que tienen ideal.

Si nos dieran a establecer la diferencia que hay entre una bestia y uno de esos hombres que se llaman neutros, tenemos por seguro que hallaríamos en la primera muchas más virtudes que en el segundo. Una y otro son seres sin alma y sólo sienten el placer de la vida material: comer, dormir y reproducirse, con la ventaja para la bestia de que está en el plano de su condición de irracional y no daña a sus semejantes, mientras que el hombre neutro o sin ideas es la rémora

del progreso y del bienestar de todos.

Tengamos idealidad, obreros, si queremos dejar de ser rémoras o bestias y contribuir a dar vigor y optimismo a nuestras organizaciones. Ellas han de ser el instrumento de nuestras luchas y de nuestra emancipación y precisa que las animemos con la fuerza del ideal para que sus golpes sean certeros y eficaces. La lucha consiguiente, la que no malgasta esfuerzos es aquella que procede de los hombres convencidos, de los que tienen ideal o concepto bien formado de la causa que defienden. Estos son los que trabajan en las Sociedades de resistencia, los que ocupan a conciencia y con honradez los cargos, los que tienen sentimiento de responsabilidad y los que orientan los movimientos con sus iniciativas y buen tacto.

El obrero que tiene ideal formado tiene conciencia moral y sus actos responden siempre a esa moralidad. Los poco escrupulosos, por más que se digan hombres de ideas no lo son; son carroñas disfrazadas que hacen ostentación de ideas y sentimientos que no tienen para que les sirvan de escalera de asalto a las cajas de las Sociedades. ¡Cuántos ejemplos de estos no hemos visto, por desgracia, en hombres que aún tienen la avilantez de hablar en público y dárseles de muy honrados!

No soñemos los trabajadores en redimirnos de la explotación capitalista mientras idealmente no sintamos esa necesidad y día tras día laboremos por satisfacerla con la perseverancia y la fé de los convencidos.

Y si esto es una obligación moral que la tiene todos los trabajadores, los socialistas la tenemos más irrecusable puesto que por algo nos afiliamos al Partido y nos llamamos la vanguardia del proletariado.

Idealidad, compañeros, mucha idealidad, que en teniendo esto tendremos todo lo demás.

L. Bisbal

## La escasez de viviendas

Este importantísimo problema parece yace en la tumba del olvido por parte de nuestras autoridades, las cuales encontrándose ellas emancipadas, o mejor dicho, no sintiendo los rigores de la escasez les importa un mito se desarrollen a diario espectáculos horripilantes que dan la sensación de lo que representan los que tienen obligación de tomar carta en el interesante asunto.

Estos días en una casa de la calle de Berard se hundió un trozo de techo de una habitación, sufriendo contusiones el cabeza de familia; y por no estar resuelto el problema de las viviendas tienen que continuar habitando la casa, espuestos a quedarse entre los escombros o de lo contrario pasarse la noche y el día al raso.

Además téncase presente que ahora se presenta el invierno y de no tomarse alguna prevención sobre el particular quedarán familias completas sin habitación, lo que se podría resolver de haber un Ayuntamiento con alguna iniciativa.

Pero es un problema de egoísmo capitalista y no hay que esperar de ellos nada, absolutamente nada, y menos en una nación como España, y mucho menos aún en una ciudad como la nuestra, donde el caciquismo y el afán de enriquecerse aun que sea a costa de las vidas de los ciudadanos está por sobre de todo.

En Palma especialmente podríase con muy poco coste construirse habitaciones baratas, pues el Ayuntamiento dispone de material del derribo de la lileta de Cort y de las casas donde ha de emplazarse la de Correos, para poder construir de momento más de 50 casas baratas; pero falta lo mejor y es que nuestra Corporación municipal y todas las que pueden influir en este asunto están compuestas de propietarios que ansian el subir aún más los alquileres y no les conviene la abundancia de casas. Por lo tanto a quien corresponde exigirlo es a los trabajadores que somos los que verdaderamente tocamos las consecuencias y mientras unos se regocijan en sus chalets y casas de recreo los otros no podemos disponer de una pizca donde poder ampararnos.

V. T.

## Pro-«Obrero Balear»

Se convoca a todos los afiliados a dicho Grupo a una reunión que tendrá lugar el próximo martes a las 8 de la noche para tratar un asunto interesante.

El Secretario  
Sebastián Perretjans

## Notas alaronenses

Un Alcalde ballófono y un exhombre sin nariz

Poco le falta ya a nuestro Alcalde para perder el último tornillo mental y ello nos obligará, muy apesad nuestro, a preparar la camisa de fuerza de que ya hablé el otro día como medida preservativa contra sus peligrosas locuras. En el exconvento de Jesús los hay que llevan dicha vestidura y no lo merecen tanto.

El refrán dice que «cada loco con su tema», y es verdad. El tema de nuestro loco es el baile, no en el sentido de que le haya dado a él la manía por bailar, que en esto perdió las zapatillas hace ya tiempo, sino en el sentido de perseguir y inultar a todo bicho que baila, pues no quiere ver a nadie que menee caderas danzando ni que haga filigranas de punta y talón en unos boleros o rigudones. La enfermedad que le ha trastornado las facultades es esta: la ballófobia, de la que tiene cada ataque que asusta al mismo cabo de la guardia civil. Véase una muestra.

El último domingo por la tarde celebrábase en Son Peñafior uno de esos bailes familiares que es costumbre inveterada hacer en este tiempo y a los

que suelen concurrir las familias que durante la recolección de higos viven por aquellos higuerales. A la media tarde y cuando más animado se hallaba el baile se presentó allí un hombre de faz extravagante, deshecho y raro. Nadie le hizo caso y al poco rato se marchó, continuando la gente divirtiéndose. Cuando ya iba a terminar la reunión, el hombre raro y deshecho volvió a presentarse, esta vez acompañado de otro no de faz tan extravagante pero sí allanero y de aspecto anormal. «Soy el Alcalde—dijo—y aquí no se baila sin mi permiso; a ver quienes son los organizadores de esto y el dueño de la casa». Presentes, respondieron los aludidos. Y el ballófono y su acompañante empezaron a tomar nombres y apellidos de los allí presentes y como quiera que de éstos había como unos trescientos, al llegar a los treinta poco más o menos se pararon de escribir. «Fuera de aquí todos»—agregó—, y nadie se movió.

Luego el que dijo ser el Alcalde se dirigió al maestro de música ordenándole imperativamente que se fuera con el juntamente con su banda. «¿Quién es usted, señor?—contestó uno de la banda—; porque a mí me enseñaron a respetar los galones y yo necesito saber cuales son los suyos para obedecerle». Y el hombre que se las había dado de Alcalde no pudo probar que fuese tal y en vez de llevarse lana se fué trasquilado, pues por parte de aquella muchedumbre fué objeto de un agasajo pitorresco de aquellos que hacen rodar la autoridad por los suelos.

Y así salió de puro molido y maltrecho de la nueva andanza el nuevo loco don Quijote.

Y ahora va de cuentos.

Era un lunes y de noche, y sin embargo no llovía. Por las ventanas cerradas — ermeticamente — abiertas de mi cuarto, penetraban los rayos solares de la luna. Oí pizadas que no me parecían las de un burro, y cánticos que no me sonaban a bramidos de asno. ¡Jesús! — exclamé. ¿Quién será a estas horas?

Me asomé a la ventana, y al resplandor de la noche oscura y de una estrella sin luz observé que los que cantaban eran unos jóvenes que al parecer se iban tranquilos a retiro. Sus cantos apenas si dejaban eco, aunque yo oí perfectamente esta copla:

Are balle, are balle  
are balle, ballerá,

hasta es batle y tof balle  
sense ganes de ballá.  
Are balle, are balle  
are balle, ballerá.

Y mientras seguían su camino cantuzando esta copla ví que detrás de ellos iba otra cosa con facha de persona, aunque con la sin luz de la estrella que me alumbraba a veces me parecía un orangután que llevaba un bastón en la mano. De pronto le ví, bastón en ristre, que se abalanzó sobre el grupo y dejó caer un garrotazo que Dios me libre, enfilando otra vez el arma para repetir la acción. Los del grupo perdieron las ganas de cantar, pero en cambio se sintieron boxeadores y sus puños caían como bombas sobre el desconocido, que cayó al suelo como un trapo, por cierto muy cerquita de mi ventana.

La lucha fué larga y dura, muy dura para el desconocido, pues cada puñetazo que recibía le hacía dar contra la pared como si fuese una pelota americana, hasta que llegó un instante en que quedó tendido como un muerto. Entonces, satisfechos los del grupo con su triunfo le dejaron, y sigueron calle abajo, volviendo a cantar:

Are balle, are balle  
are balle, ballerá,

Después se levantó el desconocido y con una voz ronca y más fea que la noche baluceó palabras que no llegué a entender. Cuando se disponía para marchar, desde mi ventana cerrado — ermeticamente — abierta hice esfuerzos para ver si le conocía. No me fué posible. Sólo pude observar, en un momento en que la estrella sin luz irradió sobre mi ventana, que se trataba de una especie de exhombre y que a consecuencia no se si de un puñetazo, se ha quedado chato; tan chato que estoy seguro que ni con la linterna de Diógenes se encontrarían vestigios nasales en su cara.

En Tomeu de L'ordemunt

P. D.—El domingo, en pleno día, y tanto si llueve como si hace sol, en la Plazuela de L'ordemunt habrá baile; la primera la bailaré yo y la segunda un germá d'es chato si ve.

Quien quiera bailar que me acompañe.

En Tomeu

# Congreso de la Federación Local

(Conclusión)

## Tercera Sesión

Forman la Mesa de esta sesión los compañeros Antonio Frau como presidente y Payeras y Valls en calidad de secretarios.

Se pasa a discutir el punto 11 del orden del día, que es REFORMA DEL REGLAMENTO y es aprobado, con ligeras modificaciones, el proyecto de estatutos que presenta el Comité Central, el cual había sido presentado con anterioridad a la celebración del Congreso a una reunión de Juntas Directivas.

El punto 12 del orden del día se refiere al presupuesto de ingresos y gastos de

la Federación que es aprobado por unanimidad, cuya cifra nivelada alcanza a 3.323'28 pesetas.

## Cuarta Sesión

Se abre a las 9 de la mañana del día 19 bajo la presidencia de Frau, actuando de secretarios Ferratjans y Fayo.

Se discuten las proposiciones de las Sociedades. La primera, de LA HERMANDAD, consistente en si podía prescindirse de darse enseñanza religiosa y política en la Escuela; algunos compañeros manifestaron su extrañeza de que se hablase de enseñanza política cuando nunca se ha dado en la Escuela

de la Federación y que si algún maestro ha introducido la religiosa ha sido faltando a los acuerdos del penúltimo Congreso en que se tomó la resolución de que la enseñanza fuese neutra. Se acuerda continuar con el mismo acuerdo.

Otra proposición de LA HERMANDAD de que la adhesión a los organismos nacionales e internacionales cada entidad lo tratase por sí, fué rechazada por haberse acordado el ingreso en la Unión General de Trabajadores. Igualmente es desechada otra de la misma entidad referente a la no retribución de cargos.

Otra proposición de EL TRABAJO sobre la conveniencia de constituir una mutualidad Obrera en la Casa del Pueblo, se acordó dejar el asunto a la libre deliberación del Comité Central.

Sobre socorrer a los presos por cuestiones sociales, también de EL TRABAJO, se resuelve que cada sociedad atienda a los suyos y que la Federación sólo atienda con carácter obligatorio a los del Comité Central en caso de tener que sufrir prisión por hechos o trabajos inherentes a los cargos que desempeñan.

Otra también de la sociedad de albañiles consistente en subvencionar a EL OBRERO BALEAR con un céntimo de peseta mensual por federado fué aprobada, salvando su voto el delegado de LA HERMANDAD.

Quinta y última sesión

Se celebra el mismo día 19 por la tarde, presidiéndola Frau y actuando de secretarios Ferratjans (S.) y Fayó.

Se pone a discusión la gestión del Comité y el compañero Más, de LA HER-

MANDAD, manifiesta que aprueba la conducta del mismo pero que le parece una injusticia lo que se ha hecho con el ex depositario Sebastián Colom, al que considera honrado e inmerecedor del castigo que se le ha dado.

El compañero Frau abandona la presidencia para contestar a Más, y dice que como individuo que formó parte de la comisión revisora de las cuentas del pasado Comité Central asegura, demostrándolo con datos irrefutables, que Sebastián Colom podrá ser todo lo honrado que se quiera pero que dejó un descubierta a la Federación de 789 pesetas con ocho céntimos, y añade que los del pasado Comité fueron invitados para formar parte de la comisión revisora y no quisieron aceptar. Bisbal dijo que si no le bastaban al compañero Más las numerosas pruebas aportadas por Frau había un hecho que por sí sólo bastaba para ver claramente la mala fé de Colom y era la cantidad que el mismo manifestó poseer de la Federación y que todavía no la ha entregado a pesar de haberle requerido para ello el Comité actual tres veces por escrito.

Intervinieron algunos compañeros más en esta discusión y al final se aprobó por unanimidad la gestión del Comité. Después se pasa al nombramiento del nuevo Comité y tras una laboriosa gestión de los delegados para formar la candidatura quedaron elegidos los compañeros siguientes: Lorenzo Bisbal, presidente; Vicente Torres, vice-presidente; Simón Fullana, secretario general; Rafael Riggo, contador y Julián Pizá, depositario; dándose por terminadas las tareas del Congreso.

petición irrisoria y haberse portado con despectiva soberbia en el trámite de dicha petición. Pero la firmeza de los huelguistas ha sido tal, y tal su indiferencia para solucionar el conflicto, que los patronos, al ver que pasaban los días y los meses siempre del mismo modo y corriendo el peligro de desaparecer del mapa patronal puesto que los obreros han demostrado que podían y sabían ejercer la industria sin necesidad del chupópatro patrono, pues desde que estalló la huelga rotaban sin explotadores y les va como una sela; en vista de esto y al ver los patronos que la cosa iba para no tener fin depusieron su soberbia y volviéndose más humildes que un rifleño cuando le cojen prisionero levantaron bandera blanca y pidieron la paz.

A tal efecto el día 4 del corriente mes enviaron a la Sociedad La Reconcompensa del Obrero el siguiente documento:

Alaró 4 Septiembre 1922

Sr. Presidente de la Reconcompensa del Obrero.

Presente

Muy Sr. mio:

Los abajo suscritos desearían entrevistarse con una comisión el jueves por la noche día 7 próximo, para tratar sobre el asunto bancaleros de que Vd. ya está enterado.

Esperamos sus gratas y prontas noticias y al mismo tiempo si lo que se ruega es de conformidad, nos indiquen hora y lugar donde tenemos que entrevistarnos.

Desearándole salud quedan de usted s. s. q. e. s. m. — Juan Xameua, Pedro Gelabert.

Al citado oficio contestaron los obreros con este otro.

Sres. D. Juan Xameua y Pedro Gelabert.

Presentes

Muy señores nuestros: Recibida su letanla fecha 4 del que cursa y examinando su contenido, reunida esta Sociedad en junta extraordinaria acordó estar de conformidad con vuestra petición, nombrando una comisión compuesta de los compañeros Pedro Homar, Bartolomé Simonet y Pedro Rosselló para tratar sobre el asunto bancaleros, citando, si os place, el día 7 en curso a las 9 y media noche en la casa n.º 9 de la calle de la Acéquia.

Correspondiendo a vuestros deseos que son los de esta Sociedad y esperando su conformidad aunque verbalmente, les deseamos salud.

Firman este documento el presidente y secretario de la Reconcompensa del Obrero.

En el sitio indicado por los obreros, que era el domicilio particular del presidente, se celebró la entrevista solicitada por los patronos, presentándose la comisión obrera las siguientes bases de solución del conflicto.

1.º Que tanto patronos como obreros tengan que darse ocho días de anticipación en caso de despido o cese en el trabajo.

2.º Que en los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto la hora de dejar el trabajo sea las 11 de la mañana repitiéndose a las 2:00; en Septiembre, Octubre, Marzo y Abril a las horas 11 y 1:30 respectivamente, y en Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero sea a las 11:30 y empezará a las 1 de la tarde.

3.º Que como es costumbre los cuatro meses señalados en primer lugar de la 2.ª condición las fumadas sean una por la mañana y dos por la tarde, los cuatro meses que le siguen una por la mañana y una por la tarde y los últimos una solamente por la tarde, entendiéndose por cada una de dichas fumadas el tiempo de 20 minutos.

4.º Que todos los días para almuerzo el tiempo sea de una hora.

5.º Que no pueda rebajarse ningún salario de los que antes del conflicto percibían cada uno de sus obreros.

6.º Que a partir de hoy no puede por indicación del patrono traspasar a otro a ningún otro obrero a no ser con la condición de un aumento de un real sobre su salario ordinario.

7.º Que como la indemnización de los extraordinarios perjuicios materiales que ha ocasionado un conflicto de cuatro meses, se satisfará la cantidad de quinientas pesetas.

8.º Que por parte de los patronos con la admisión del personal no se ejercerán represalias de ninguna clase.

Caso de haber conformidad en las presentes bases quedarán firmadas por parte de los patronos y la comisión delegada por esta Sociedad como garantía de su más exacto cumplimiento.

Alaró 7 de Septiembre de 1922.

Los dos patronos que formaban la comisión patronal manifestaron que por su parte aceptaban todas las bases menos la séptima, pidiendo una copia para estudiarlas con los demás patronos, quedando en que el día 9 ambas comisiones volverían a reunirse, y así fué en efecto, sin que se pudiera venir a un acuerdo por no aceptar los patronos la séptima base, quedando rotas las relaciones.

A pesar de esto con fecha 10 los patronos enviaron a los obreros las siguientes bases, que fueron contestadas por los obreros en el sentido de que se atenían en un todo a las por ellos presentadas con fecha 7. He aquí las bases de los patronos:

Prestando atención necesaria a las conclusiones insertas en su nota 7 actual, y teniendo en cuenta las derivaciones de la cuestión suscitada que tratamos de armonizar, por toda solución, establecimos las siguientes:

1.º Implantar conforme predispone la Ley, la jornada de ocho horas activas a ejecutar como sigue: Los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto empezar las mañanas a las seis y seguir hasta las 10 y las tardes de 2 a 6; en Septiembre, Octubre, Marzo y Abril, de 7 a 11 y de 2 a 6 y los de Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero, de 8 a 12, y de 1 a 5, mañanas y tardes respectivamente.

2.º En caso de cese o despido, las partes contratantes, deberán mutuamente avisarse con ocho días de anticipación.

3.º No se rebajará ningún salario de los que regían al plantearse el conflicto.

4.º Caso de facilitarse los patronos alguno de sus operarios, éstos por el tiempo que dure, percibirán el aumento de un real diario.

5.º Que el trabajo se reanude al día siguiente de firmadas estas bases, con los operarios necesarios, entre tanto los patronos se allegan posibilidades de completa colocación a todos.

Alaró 10 Septiembre 1922.—Por la Comisión, Juan Xameua.

Por consiguiente el conflicto continúa en el mismo estado, y así continuará hasta que San Juan baje el dedo, o sea hasta que los patronos suelten las quinientas pesetas, que es muy posible que sean mil si los patronos no se deciden pronto a soltar la mosca. Y síno, al tiempo.

Un bancalero

De Binisalem

No hay derecho

En el pasado ejercicio municipal se hizo un reparto general de consumos que más parecía obra de locos que de cuerdos; tanto es así, que en él se han incluido a miserables obreros que sólo poseen los brazos que la madre naturaleza les ha dado y gracias si a duras penas pueden ganarse el propio sustento y el de su prole.

Es el caso, que antes que finalizara dicho ejercicio del año 1921-22, creó debió autorizar el anterior Ayuntamiento al agente ejecutivo para que procediera por la vía de apremio al cobro de los morosos del ya mentado reparto, y, en su caso, embargarles sus propiedades, o lo que fuera de su pertenencia, digo, que creo debió autorizarlo el pasado Ayuntamiento porque desde que yo soy concejal no se ha dado esta autorización ni nombrado al Sr. que hace las funciones de agente ejecutivo, en lo referente al asunto que nos ocupa, dando como resultado que a varios obreros se les ha embargado varios objetos por no haber podido pagar la cuota que les fué asignada. ¿Hay derecho a arrebatar unos muebles viejos, que maldito lo que pueden valer, si a quien son arrebatados no le faltan deseos de pagar lo que por ley le corresponde? Además ¿hay derecho a maltratar de una manera brutal por el agente ejecutivo, en medio de una plaza pública, a un obrero que va a pagar lo que por acuerdo del Ayuntamiento se le asigna, y el que hace las veces de ejecutor, quiere imponer su capricho? ¿No es eso provocar a un hombre honradísimo, padre de nueve hijos, y uno de los cuales estuvo en el hospital Provincial a causa de una enfermedad que

le dejó cojo para toda su vida, después de haber agotado todos los medios de que disponía en su casa?

Si un hombre falto de medios es forzado y además se le insulta ¿no es ponerle más cerca de un presidio que de su felicidad?

¿Cuántos hay en los presidios españoles que con todas las de la ley, pero por el mero capricho de seres depravados, están extinguiendo condena por delitos que nunca cometieron ni pensaron cometer, y si los cometieron fueron impedidos por esos gollos del régimen siempre sedientos de sangre proletaria!

¿No hay derecho! Por lo tanto protesto en público, ya que en privado es perder el tiempo, para que a quien corresponde poner las cosas en su puesto, las ponga.

Andrés Dal

Binisalem 24 Septiembre 1922.

DE ALARÓ

La huelga de los bancaleros.—Después de cuatro meses de lucha los patronos piden la paz.—Pero los obreros imponen condiciones.

Por haberlo publicado en estas columnas muchos lectores estarán enterados de que los obreros bancaleros de Alaró se declararon en huelga el 22 de Mayo pasado, o sea hace ya más de cuatro meses, por haberles negado los patronos una

## DE MARRATXI

Tres Alcaldes de una vez  
y todo va mal

El pueblo de Marratxi está dejado de la mano de Dios, pero en cambio, el caciquismo conservador lo tiene aplastado debajo de sus plantas.

El día 11 se reunió el Consistorio bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde y con asistencia de nueve concejales, y llamó mucho la atención que uno de estos dijera que en el Pont d'Inca se había constituido un nuevo gobierno a espaldas de la nación y del Municipio, sobre lo cual se discutió largo rato. Cuando el hecho estuvo esclarecido resultó que el tal gobierno consistía en tener el citado barrio tres alcaldes: uno que fué nombrado legalmente por el Ayuntamiento, otro que fué impuesto por el cacique y cuyo nombramiento se hizo en el predio de los Caulls, dándole la credencial y el mundo sin antes desstituir al otro, y el tercero el que lo es de todo el término municipal, que es un policía de la del cacique y burla al son de música que éste le toca.

Y apesar de tres alcaldes todo va de mal en peor en el Pont d'Inca y la administración municipal es un galimatías que nadie le entiende, nada se hace con arreglo a ley. Al carnicero que tiene la central de la carne, aun teniendo obligación de tener una cantidad en depósito como fianza ni la tiene depositada ni el Ayuntamiento atiende a los concejales que lo exigen, por ser el tal contratista de su partido. En la cuestión de los censos hay un gato encerrado que el señor Roselló quiere y no quiere soltar, pero que no suelta y en fin, hay un desbarajuste que a la postre el único que paga los vidrios rotos es el pobre pueblo y principalmente los trabajadores, por lo que deba preparar una escoba y barrer a todos sus malos administradores en las próximas elecciones municipales.

En Juan de ses nyeres

DEL COLL D'EN REBASSA

## Comida de Compañerismo

El pasado domingo y en el pintoresco lugar del Arenal, los socios de la novel Sociedad de Canteros del Coll d'en Rebassa obsequiaron con una comida a nuestros compañeros Jaime García, Sebastián Ferrerjans y Vicente Torres.

A las 2 se levantó a la mesa unos 80 compañeros, ocupando la presidencia el compañero Miguel Salvá (a) Pespina presidente de la Sociedad y nuestras tres

compañeros. Durante la comida, que fué succulenta y bien condimentada reinó la más franca camaradería; aquellos humildes y honrados obreros se dirigían de alegría y buen humor destacándose el agua fuerte de unos sexagenarios obreros veteranos de las Canteras del Coll.

Al final de la comida levantó el compañero Salvá quien aludó a los obreros a perseverar en la organización.

Los compañeros Ferrerjans, Torres y García dirigieron la palabra a los reunidos. García dijo entre otras cosas que él a pesar de ser derrotado en las últimas elecciones por los vecinos del Coll no siente niagún recuo para ellos, al contrario, siente gran satisfacción de estar entre ellos reunido, sintiéndose orgulloso de ello, al contrario de los burgueses que salieron vencedores que si les invitasen al acto lo despreciarían, por tratarse de humildes trabajadores. Fué muy aplaudido.

El compañero Juan Taberner improvisó una poesía alusiva al acto, siendo aplaudida; terminando el acto en medio de gran entusiasmo y felicitando al compañero Miguel Salvá alma de la novel Sociedad.

Corresponsal

## Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema ha producción capitalista y sus principales consecuencias dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que

produzca para El Socialista y El Obrero Balear, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y a recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

## A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo  
«Federación de Sociedades Obreras»,  
El Comité

## Ante el Congreso socialista italiano

### Una resolución de los colaboracionistas

Los diputados socialistas italianos pertenecientes al grupo colaboracionista presentarán al Congreso Nacional del Partido, cuyas tareas comenzarán el día 1.º del próximo octubre, en Roma, una moción en que se dice lo siguiente:

«La transformación social no podrá obtenerse por la violencia y la dictadura, que no pueden más que provocar una contrarrevolución feroz y aniquilar las conquistas del proletariado.

La propaganda socialista no puede ser reanudada más que en un ambiente sinceramente democrático. Ella debe traer reformas graduales que suponen cierta convergencia de puntos de vista en los medios productores.

Y, sobre todo, es preciso consolidar la unidad del movimiento sindicalista, y la nueva Dirección del Partido deberá formular un programa concreto para la acción parlamentaria y sindical.»

## “El Trabajo”

Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los obreros albañiles afiliados a la Sociedad EL TRABAJO a la junta general extraordinaria, que se celebrará el próximo martes día 3 del mes entrante a las 6 de la tarde en su local social, Balmster 32; (Casa del Pueblo), para tratar la siguiente:

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Id. id. estado de cuentas.
- 3.º Los delegados darán cuenta de los acuerdos recidos en el pasado Congreso.
- 4.º La Comisión encargada de estudiar el socorro por accidente dará cuenta detallada de sus trabajos realizados y
- 5.º Asuntos generales.

Por el Comité  
EL SECRETARIO,  
Antonio Bisbal

## Cine de «La Protectora»

### Agradecidos

El empresario del Teatro Cine de «La Protectora» D. José Fullana, ha tenido la atención de enviarnos un pase, acompañado de atento B. L. M., para las funciones de Cine de la presente temporada, que empezó el día 23 del corriente mes.

Agradecemos el obsequio.

## “El Trabajo”

Sociedad de Obreros Albañiles de Palma

Lista de suscripción voluntaria a beneficio del Poncio Roselló, víctima de los efectos del incendio de la calle de la Misión.

El Trabajo, de sus fondos, pesetas 10'00; Sucursal de la Vileta, id., 20'00; más una colecta entre varios compañeros de la misma, id., 3'60; Sucursal de Génova, id., 10'00; Sucursal del Torreno, id., 2'50; Suburbio la Soledad, id., 4'10; Suburbio Hostalet, id., 5'45; De Palma, Gabriel Bosch, id., 2'20; De id., Félix Gracia, id., 2'80.—Suma total, id., 61'65.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

BINISALEM.—Recibidas de «Unión Obrera» 25 20 pesetas, pagado hasta el 29 Septiembre de 1922.

ARTA.—Vicente Miguel.—Recibidas 20 pesetas pagado hasta 29 de Septiembre, saldo a nuestro favor 2'14 pesetas.

ESTABLIMENTS.—Recibidas de Ramon Guillem 1'25 pesetas, pagado hasta 31 de Enero de 1923.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Socorro, 92

## AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

## Relojería de NAVARRETE

El precio de DOS PESETAS uno.  
Mista Equina, 21.—PALMA

## La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejara engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 84.—Palma de Mallorca

## ZAPATERIA LA ARGENTINA

— DE — FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vendo es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 62 Palma de Mallorca